

Los *guariques* no he podido descubrir qué cosa eran; los *caparetes* eran *capacetes*, pieza de armadura que cubría la cabeza.

Las *lizas* eran imitación del pescado de este nombre: *puestas en sendas cimas*, esto es, puestas cada una en la extremidad de una varilla. En este género de fundición con diversos metales eran muy diestros los plateros mejicanos, pues no solo sabían sacar las piezas en una sola fundición, como estas que aquí se describen, *con las colas y las agallas y los ojos y las bocas de oro*, sino alternando las escamas unas de oro y otras de plata.

Las *vergitas* eran varillas de metal ó de otra materia á manera de baston ó cetro, con alguna figura ó plumaje en la punta. Se ven frecuentemente en las figuras antiguas mejicanas.

Los *guantes adobados* se debe entender de cuero curtido.

Los tejidos de algodón con labores que no aparecían por el revés, prueban los adelantos que habían hecho, pues sabían tejer con doble trama, que es en lo que consiste este artificio.

Los indios que fueron llevados á la corte, según Bernal Diaz, fueron cuatro, que estaban en Tabasco engordando en jaulas de madera para ser sacrificados, y fueron los primeros que se enviaron como muestra de los habitantes del país.

FIN DEL TOMO SEGUNDO

## ÍNDICE

### DE LOS CAPÍTULO QUE CONTIENE ESTE TOMO

	Páginas
CAPÍTULO I. España á fines del siglo xv.—Union de los reinos de Castilla y de Aragon.—Prosperidad de la Peninsula bajo el reinado de Isabel y de Fernando.—Triunfos sobre los moros.—Espiritu religioso desde las cruzadas.—Consecuencias de éstas.—Llega Colon á España.—Su recibimiento en el convento de la Rábida.—Parte para la corte.—Conferencias en Salamanca, con el fin de examinar su teoria para descubrir un nuevo mundo.—Opiniones en pro y en contra.—Toma de Granada.—Los Reyes Católicos acogen el proyecto de Colon.—Preparativos para cruzar el Océano.—Parte activa que toma el marino Martin Alonso Pinzon para que se realice la empresa.—Nombre de las tres carabelas . . . . .	5
CAP. II. Parte Colon al descubrimiento del Nuevo Mundo.—Motin de los marineros.—Oferta de Colon.—Descubrimiento de tierra.—Siguen los descubrimientos de nuevas islas.—Descubrimiento de la isla de Cuba.—Origen de la costumbre de fumar.—Descubrimiento de la isla de Hayti.—Visita del cacique Guacanagari á Colon.—Naufragio. . . . .	33
CAP. III. Nobles sentimientos del cacique Guacanagari.—Su hospitalidad.—La dignidad de cacique era hereditaria.—Religion de los indios de la isla.—Convida el cacique á Colon á comer.—Calidad de los alimentos.—La felicidad de los isleños era negativa.—Exámen entre la deliciosa vida supuesta por algunos escritores y la real.—Colon conviene con el cacique en dejar en la isla algunos españoles.—Construccion de la fortaleza de la Navidad.—Parte Colon para España. . . . .	63
CAP. IV. Sale Colon para España.—Pone á una montaña el nombre de Monte-Cristo.—Puerto de Samaná, y escaramuza con sus habitantes.	

- Se restablece la buena armonía.—Terrible tormenta.—Colon, creyendo perecer, arroja un barril al mar, con la relacion de sus descubrimientos.—Colon arriba á Lisboa.—Atenciones del rey de Portugal hacia Colon.—Llega Colon al puerto de Palos.—Muere Pinzon de sentimiento: sus ideas elevadas y generosas. . . . . 87
- CAP. V. Recepcion hecha al almirante en Barcelona por los Reyes Católicos.—Bautizo de los indios llevados á España por Colon: son sus padrinos los Reyes Católicos.—Escudo de armas concedido por los Reyes á Colon.—Bula del Papa concediendo á los Reyes Católicos la posesion de lo que descubriesen.—Error de algunos escritores al criticarla: elevado objeto de ella.—Preparativos para el segundo viaje de Colon.—Elementos de prosperidad y de civilizacion que se envian á las Indias.—Ganado con que la España enriquece sus nuevas posesiones.—Entusiasmo para ir á las islas descubiertas.—D. Juan Alonso de Ojeda: su espíritu caballeresco y su valor.—Isabel nombra pajes del príncipe á Diego y Fernando, hijos de Colon. . . . . 109
- CAP. VI. Segundo viaje de Colon.—Se hacen mas compras de ganado para llevar á las Indias.—Descubrimiento de las islas caribes.—Los españoles salvan á los indios que tenian cautivos los caribes.—Crucero por entre las islas caribes.—Los españoles encuentran en la playa, cerca del Rio del Oro, algunos cadáveres.—Llega la flota, de noche, enfrente de la fortaleza de la Navidad: ansiedad de Colon por saber de la colonia que habia dejado.—Desastre de los que habian quedado en el fuerte. . . . . 131
- CAP. VII. Fundacion de la ciudad de Isabela.—Expedicion de Alonso de Ojeda al interior de la isla.—Los indios matan á varios españoles y quemán á cuarenta enfermos que vivian aislados.—El cacique Caonabo trata de sorprender el fuerte en que estaba Ojeda.—Lo sitia.—Ojeda echa á volar dos palomas que le regalan, renunciando á comerlas.—El cacique Guacanagarí avisa á Colon de que tratan de conspirar los demás caciques.—Colon sale á castigar al cacique que mandó incendiar la casa en que estaban los enfermos españoles.—Alonso de Ojeda captura al cacique Caonabo. Coalición de los caciques contra los españoles. Son vencidos. Los caciques se declaran feudatarios.—Tributos impuestos.—Colon envia para venderse como esclavos los indios prisioneros.—La reina Isabel manda que sean puestos en libertad y conducidos á su país. . . . . 145
- CAP. VIII. Acusaciones contra Colon.—Parte para España para conjurar la tormenta que le preparaban sus enemigos.—Muere en la navegacion el cacique Caonabo.—Se dispone el tercer viaje de Colon.—Pide y se le concede que los delincuentes, excepto los asesinos y sacrilegos, sean enviados á las islas á trabajar.—El hermano de Colon envia á España mas indios prisioneros: los Reyes Católicos lo desaprueban.—

- Vuelve Colon á la Española.—Rebelion de Roldan, y convenios celebrados con él.—Origen de los repartimientos en la América.—Empieza Colon á perder la gracia de los reyes: causa que hay para ello.—Se le quita el vireinato.—Los reyes envian para examinar la conducta de Colon, á D. Francisco Bobadilla.—Pone preso á Colon mandando echarle grillos.—Es conducido así á España.—Los reyes desaprueban la conducta arbitraria de Bobadilla con Colon, y mandan que inmediatamente se le quiten los grillos.—Los reyes reciben á Colon con cariño y le hacen ver que Bobadilla ha obrado arbitrariamente. . . . . 161
- CAP. IX. Va D. Nicolás Ovando de gobernador de la Española.—Sus cualidades.—Salida de la flota.—El padre las Casas.—Instrucciones de los reyes dadas á Ovando para el buen trato de los indios.—Razones que expone Ovando para no quitar los repartimientos.—Contestacion de los reyes.—Disposiciones acertadas de Ovando.—Ovando da oídos á las acusaciones de algunos españoles contra los indios.—Injusticia de esa acusacion.—Acto imprudente y cruel de Ovando.—Indignacion de la reina Isabel al tener noticia de ella.—Ovando trata de justificar el acto cruel cometido con los indios; pero la reina resuelve castigarle ejemplarmente.—Ovando trata de borrar la mala impresion causada, dictando providencias acertadas.—Buen gobierno de Ovando.—Llega á Santo Domingo el joven Hernan Cortés.—Muerte de la reina Isabel.—Muerte de Colon.—Buen estado, orden y paz de la isla.—Es relevado Ovando.—Algunas observaciones á la opinion de Washington Irving. . . . . 175
- CAP. X. Va Diego Colon de gobernador de la Española.—Acertadas instrucciones dadas por el rey al nuevo gobernador.—Se toma residencia al gobernador Ovando.—Conquista de Puerto-Rico y envío de una colonia á Jamaica.—Expedicion á la Isla de Cuba.—Se elige para mandarla á D. Diego Velazquez.—Va en ella Hernan Cortés.—Nombra Colon á Velazquez gobernador de Cuba.—Los frailes dominicos se declaran contra los repartimientos.—El rey, deseando acertar, convoca una junta para que se resuelva lo mas conveniente.—Sabias ordenanzas en favor de los indios.—Falsa aseveracion de Robertson.—Lo que eran los repartimientos.—Errores en que han incurrido los escritores por seguir á las Casas.—Un establecimiento formado por éste.—Va á España para pedir que se quiten los repartimientos.—El rey le escucha y le cita para Sevilla.—Muerte de Fernando V, llamado el Católico.—Regencia del cardenal Cisneros.—Sabias providencias de él respecto de las islas.—Muerte del cardenal Cisneros.—Reinado de Carlos V.—El padre las Casas solicita que se envíen negros á las islas para aliviar el trabajo de los indios.—Se le concede. . . . . 193
- CAP. XI. Espíritu de empresas caballerescas que distinguia á los españoles.—Nueva expedicion.—Descubrimiento de la costa de Yucatan por Francisco Hernandez de Córdoba.—Origen del nombre de Yuca-

- tan.—El cacique invita á Córdoba á ir á la ciudad.—Celada que le tiende.—Hostilidades de los indios de Campeche contra los españoles.—Descalbro de Francisco Hernandez de Córdoba.—Muerte de él. . . . . 221
- CAP. XII. Entusiasmo que despierta en la isla de Cuba el descubrimiento de Yucatan.—Se les instruye á los dos indios hechos prisioneros, en el castellano y en la religion, para que sirvan de intérpretes.—Nueva expedicion á Yucatan.—Sale mandando la expedicion D. Juan de Grijalva.—Desembarco en la isla de Cozumel.—Encuentran varias cruces.—Origen de ellas.—Grijalva encuentra la misma hostilidad que Córdoba.—Origen del nombre de Nueva España con que fué designado despues Méjico.—Rio de Grijalva.—Los españoles desembarcan en Tabasco.—Buena armonía entre sus habitantes y los españoles.—Rio de Banderas: excelente recepcion hecha á los españoles.—Grijalva llega á la isla de Sacrificios.—Origen de este nombre.—San Juan de Ulua: origen de su nombre.—Son bien recibidos los españoles por los mejicanos.—Dan noticia éstos al emperador Moctezuma de la llegada de los castellanos.—Presentes que envia Moctezuma á Grijalva.—Abandona éste las playas mejicanas antes de que tuviese noticia de ellos.—Lleva Pedro de Alvarado noticias á Velazquez de los nuevos descubrimientos.—Accion de Grijalva en el *Rio de las Canoas*.—Grijalva fué el primero que descubrió las playas mejicanas.—Buenas cualidades de él.—Velazquez dispone otra expedicion para Yucatan y Ulua.—Elige á Hernan Cortés por general de la expedicion. . . . . 235
- CAP. XIII. Expedicion contra Méjico.—Su riqueza, su importancia y su cultura.—Hernan Cortés: sus cualidades.—Superioridad de los mejicanos sobre los habitantes de las islas descubiertas.—Notables instrucciones de Velazquez á Hernan Cortés.—Este emplea toda su fortuna en la expedicion.—Amistad del gobernador y de Cortés.—Los deudos de Velazquez tratan de indisponer á éste con Cortés.—El bufon de Velazquez.—Aconsejan á Cortés sus amigos que active la salida.—Se despide del gobernador. . . . . 255
- CAP. XIV. Sale Cortés de Santiago con la flota y se dirige á la villa de la Trinidad.—No fué clandestina su salida.—Llega á la Trinidad.—Gente que se le reune.—Entusiasmo que produce la expedicion.—Notables capitanes que se alistan á sus banderas.—Recepcion que les hace Cortés.—Orden de Velazquez para separar del mando á Cortés.—Cortés logra atraerse la amistad de las autoridades y de sus compañeros que representan en su favor.—Marcha Cortés á la Habana por mas viveres y gente.—Brillante acogida de Cortés en la Habana.—Distinguidos capitanes que se unen á él.—Envia Velazquez una orden para prender á Cortés.—No es obedecida.—Tacto de Cortés.—Adhesion de sus soldados hácia él.—Dispone Cortés salir de la Habana al siguiente dia.—Número de buques de que se componia la flota. . . . . 279

- CAP. XV. Sale Cortés de la Habana para las costas de Yucatan.—Alocucion de Cortés á sus soldados.—Llega la escuadra á Cozumel.—Conducta laudable observada con los indios.—Armonía entre sus habitantes y los españoles.—Política acertada de Cortés.—Pasa revista á su gente.—Número de hombres que llevaba.—Envia Cortés mensajeros para salvar á unos cautivos españoles.—Cortés derriba los idolos de un templo de Cozumel.—Se colocan en el lugar de ellos una imagen de Nuestra Señora y una cruz.—Buena amistad entre los caciques y Cortés.—Parte éste de Cozumel, recomendando que cuiden del altar de la Virgen y de la cruz.—Cortés arriba á Cozumel.—Cuidado que los indios habian puesto en acatar las órdenes de Cortés.—Llega á Cozumel uno de los cautivos españoles, llamado Gerónimo de Aguilar. . . . . 289
- CAP. XVI. Sale Cortés de Cozumel para Tabasco.—Toma Cortés la ciudad, despues de un fuerte combate.—Terrible batalla con los indios.—Son vencidos.—Paz celebrada entre los caciques y Cortés.—Abrazan los tabasqueños el catolicismo y se declaran vasallos del rey de España.—Se celebra la fiesta del domingo de Ramos. . . . . 313
- CAP. XVII. Se dirige Cortés á San Juan de Ulua.—La Malintzin ó doña Marina.—Recepcion satisfactoria que se hace á Cortés.—Desembarco de los españoles.—Forman su campo en unos arenales.—Regalos presentados á Cortés por el gobernador de la provincia.—El gobernador azteca parte para Méjico á poner en conocimiento de Moctezuma la llegada de los españoles. . . . . 345
- CAP. XVIII. El gobernador ordena á los pueblos próximos á la playa que provean á los españoles de todo lo necesario.—Se establece un comercio activo entre indios y castellanos.—Moctezuma rehusa la entrevista solicitada por Cortés y le envia un rico presente con sus embajadores.—Objetos de que se componia el regalo.—Valor de él.—Insiste Cortés en tener la entrevista con Moctezuma.—Vuelven los embajadores con nuevo presente de Moctezuma, pero negándole absolutamente la recepcion.—Ruptura de relaciones entre mejicanos y españoles.—Cortés resuelve cambiar de campamento. . . . . 365
- CAP. XIX. Escasez de viveres en el campo español y penurias de los soldados.—El cacique de Cempoala invita á Cortés á que pase á su provincia.—Cortés adquiere noticias del estado interior del país.—Indicaciones que los partidarios de Velazquez hacen á Cortés pidiendo la vuelta á Cuba.—Disposicion de Cortés para volver á la Habana.—Representacion de los amigos de Cortés para que permanezca en el país descubierto.—Accede á la peticion.—Plan de una colonia.—Se nombra un Ayuntamiento.—Cortés le hace entrega del mando que hasta entonces habia tenido.—El Ayuntamiento nombra á Cortés capitán general.—Manejos secretos de los velazquistas.—Cortés manda prender á los principales de ellos.—Reconciliacion de ambos partidos.

	Páginas
—Marcha Cortés con su ejército á Cempoala.—Espléndida recepcion que se le hace por sus habitantes. . . . .	339
CAP. XX. Sale Cortés de Cempoala para Chiahuitztlá.—Posicion ventajosa y fuerte de esta ciudad.—Recepcion hecha á los españoles.—Conferencia de Cortés con los caciques totonacos.—Llegada de los recaudadores de Moctezuma á la ciudad.—Sensacion que causa en el pueblo.—Los recaudadores de Moctezuma piden á los totonacos veinte indios de ambos sexos para sacrificarlos.—Cortés aconseja á los caciques que no den las víctimas y que reduzcan á prision á los empleados de Moctezuma.—Se ejecuta la orden y tratan de sacrificarlos.—Cortés les pone secretamente en libertad y les conduce en un bote á sitio seguro.—Moctezuma, agradecido, envia á Cortés un regalo.—Alianza del pueblo totonaco con los españoles.—Juran obediencia al rey de España.—Fundacion de la Villa Rica de la Veracruz. . . . .	423
CAP. XXI. Moctezuma envia una embajada al rey de Michoacan solicitando su alianza contra los españoles.—Dispone un numeroso ejército contra Cortés.—Cambia de resolucion al saber que ha puesto libres á sus empleados y le envia un regalo.—Pide el cacique de Cempoala á Cortés su auxilio para combatir contra una tribu rival, y le da un solo soldado.—Objeto que se propuso Cortés con no darle mas que un soldado.—Marcha luego con toda su fuerza en auxilio del cacique.—Reconcilia á los dos pueblos.—Cortés manda ahorcar á un soldado español por haber robado á un indio dos gallinas.—El cacique de Cempoala regala á Cortés ocho hijas de nobles para que sus oficiales las tomen por mujeres.—Cortés rehusa.—Se derriban los idolos del templo de Cempoala.—Abrazan los totonacos el cristianismo.—Deja Cortés á un soldado muy viejo cuidando de la cruz colocada en el templo. . . . .	439
CAP. XXII. Encuentra Cortés, en la Villa Rica, un ligero refuerzo.—Envia Cortés un rico presente á Carlos V, con Portocarrero y Francisco de Montejo.—Acompaña al regalo una carta del Ayuntamiento, pidiendo al rey que confiera á Cortés el mando de los paises descubiertos.—Toca en la Habana el buque en que iba el presente.—Velazquez envia dos barcos para que se apoderen de él.—No lo consigue.—Velazquez prepara una numerosa armada contra Cortés.—Los partidarios de Velazquez, que militaban con Cortés, tratan de apoderarse de un buque y marchar á Cuba.—Cortés se apodera de los conjurados, y castiga á los principales.—Cortés destruye sus naves. . . . .	463
CAP. XXIII. Juan de Escalante queda nombrado por Cortés, gobernador de la Villa Rica.—Es dado á conocer como jefe á los caciques durante la ausencia de Cortés.—Anuncia Escalante á Cortés la llegada de una flota sospechosa á la costa.—Cortés marcha á saber el objeto de la escuadrilla.—Se apodera de algunos soldados de ella que saltan á tierra.—Vuelve á Cempoala.—Se dispone el ejército español á marchar sobre Méjico. . . . .	483

	Páginas
CAP. XXIV. El cacique de Xocotla recibe benévolamente á Cortés.—El jefe español le pide un presente que indique su adhesion al rey de España.—Digna contestacion del cacique.—Número de cráneos de víctimas humanas que habia en uno de los <i>teocallis</i> .—Visitan dos caciques de otros pueblos á Cortés y le llevan un presente.—Cortés, llevado de su celo religioso, pretende dejar en Xocotla una cruz.—El padre Olmedo le presenta lo inconveniente que seria hacerlo, y Cortés desiste.—Sale Cortés de Xocotla.—Llega á Iztacmaxtitlan, donde es bien recibido.—Marcha hácia la república de Tlaxcala, y envia mensajeros cempoaltecas al senado pidiendo permiso para pasar á Méjico.—Discusion en el senado.—Se resuelve no admitir á los españoles, y se nombra á Jicotencatl general, para que se oponga á su paso en caso de que intenten penetrar por fuerza. . . . .	507
CAP. XXV. Emprende Cortés su marcha á Tlaxcala.—Llega á la gran muralla que defendia la entrada de la república.—Algunas noticias respecto de la expresada muralla.—Penetra el ejército español en el territorio tlaxcalteca.—Algo sobre la república y el gobierno de Tlaxcala.—Aspecto del pais.—Primera batalla entre españoles y tlaxcaltecas.—Se presentan á Cortés dos de los cempoaltecas que habia enviado de embajadores al senado, acompañados de cuatro mensajeros tlaxcaltecas.—Disculpan éstos al senado, del ataque reciente.—Pernocta el ejército español en una aldea.—Escasez de alimentos.—Vigilancia de Hernan Cortés. . . . .	527
CAP. XXVI. Continúa Cortés su marcha.—Se presentan á él los otros dos mensajeros cempoaltecas que envió al senado.—Batalla de Teotzinco.—Cortés forma, despues de ella, su cuartel general en el cerro de Tzompach. . . . .	541
CAP. XXVII. Hernan Cortés hace una incursion por los pueblos inmediatos á su campamento.—Envia mensajeros á ofrecer la paz al senado de la república.—Arrogante contestacion del general Jicotencatl.—Terrible batalla del dia 5.—Vigilancia en el campamento español.—Penalidades del ejército castellano.—Envia Cortés nuevos mensajeros ofreciendo la paz.—Hace otra incursion por los pueblos comarcanos. . . . .	561
CAP. XXVIII. El senado dispone que se ataque de noche el campamento español.—Jicotencatl da el asalto.—Es derrotado por los españoles.—Envia Cortés otra embajada proponiendo la paz. . . . .	583
CAP. XXIX. Hace otra incursion Cortés por los pueblos inmediatos.—Manifestaciones de descontento en el campamento español, contra el proyecto de ir á Méjico.—Los descontentos se presentan á Cortés.—Contestacion de éste.—Queda resuelto no retroceder.—Sin Cortés se hubiera abandonado la empresa. . . . .	593
CAP. XXX. El senado de Tlaxcala resuelve hacer la paz con los españoles y recibirles como amigos.—Envia sus embajadores á Cortés para	

- arreglarla.—El general Jicotencatl hace volver desde su campamento á los embajadores, desobedeciendo las órdenes del senado.—Dispone otro ataque nocturno al campamento español.—Envía espías á reconocer el real castellano.—Castiga Cortés á los espías cortándoles las manos.—Reflexiones sobre este castigo, inferior al que entonces se aplicaba y se aplica actualmente á los espías.—Marcha cautelosamente el ejército tlaxcalteca al asalto.—Cortés marcha al encuentro de él. . . 607
- CAP. XXXI. El general Jicotencatl se presenta al senado.—Resolucion de éste respecto de los españoles.—Llega al campamento de Cortés una embajada enviada por Moctezuma, felicitándole por sus triunfos.—Moctezuma ofrece dar anualmente un rico tributo al rey de España, pero pide á Cortés que no llegue á la capital.—Llega al campamento español una embajada tlaxcalteca enviada por el senado, ofreciendo la paz.—El general Jicotencatl se presenta á Cortés como embajador. 617
- CAP. XXXII. Los embajadores mejicanos aconsejan á Cortés que no acepte la invitacion de los tlaxcaltecas.—Cortés les ofrece permanecer seis dias en el campamento.—Escribe á la Villa-Rica todo lo acontecido.—Abundancia de viveres en el campamento español.—Desinterés de los tlaxcaltecas con los españoles.—Nuevos enviados de Moctezuma con regalos para Cortés.—El senado de Tlaxcala pasa á visitar á Cortés á su campamento y le suplica que pase á la capital.—Cortés les ofrece pasar al siguiente dia. . . 631
- CAP. XXXIII. Marcha Cortés á Tlaxcala.—Ovacion que el ejército recibe en todos los pueblos del tránsito.—Brillante recepcion hecha por el senado y el pueblo á los españoles.—Aspecto pintoresco de la ciudad.—Descripcion de la hermosa capital.—Sus edificios, sus mercados; costumbres y carácter de sus habitantes; ajuar de sus casas.—Atenciones con los españoles.—Buena armonía entre éstos y los tlaxcaltecas.—El senado presenta cinco hermosas jóvenes, hijas de los principales caciques, á Hernan Cortés para que las dé por mujeres á sus predilectos capitanes.—Cortés suplica al senado que dejen la idolatria y abraza el país el catolicismo.—Contestacion del senador Jicotencatl.—El padre Olmedo hace ver á Cortés la inconveniencia de insistir en que dejen sus ídolos.—Pide Cortés que se le ceda un templo para su religion, y se le concede.—Se bautizan las cinco virgenes indias, y Cortés las entrega á cinco de sus oficiales.—Consigue Cortés que no se sacrifiquen victimas humanas y pone en libertad á los que estaban destinados al sacrificio.—El senado da exactas noticias á Cortés del gran poder de Moctezuma.—La república de Huexotzinco envia á Cortés una embajada ofreciéndole su alianza.—El principe Ixtlilxoxitl, hermano del rey de Texcoco, envia sus embajadores á Cortés, ofreciéndole su ejército para combatir á Moctezuma.—Cortés respeta las autoridades y el sistema de los pueblos que se le unen, dejando á los caciques con las

- mismas facultades que hasta entonces.—Consulta el camino que debe tomar para ir á Méjico.—Los embajadores mejicanos le invitan que lo haga por Cholula; los tlaxcaltecas por Huexotzinco.—Nueva embajada de Moctezuma con un rico presente.—Se dispone la marcha á Cholula. . . 639
- CAP. XXXIV. Sale Cortés de Tlaxcala.—El senado hace que le acompañe un numeroso ejército de tlaxcaltecas.—Aspecto del país: su cultivo y su belleza.—Salen los señores y la nobleza de Cholula á recibir á Cortés.—Espléndida recepcion.—Descripcion de la ciudad de Cholula: su gran templo al «dios del aire», ó gran pirámide de Cholula.—Estado de adelanto de los choluleses y su forma de gobierno.—Algo sobre los bellos alrededores de la ciudad.—Plan de los choluleses contra los españoles.—Cortés llega á saber que tratan de destruir al ejército español.—La mujer de un cacique revela el plan á Marina.—Cortés adquiere nuevos informes.—Consulta con sus capitanes lo que se debe hacer.—Se resuelve no abandonar Cholula y disimular para sorprender á los choluleses. . . 673
- CAP. XXXV. Llegan al cuartel español los gobernantes de Cholula con las tropas que han de acompañar á Cortés.—Les hace saber éste que está descubierto el plan.—Sangrienta escena en los patios del cuartel.—Se hace general la accion en la ciudad.—Número de muertos.—Opiniones respecto del hecho.—Se restablece la paz.—Se abre el comercio y vuelve la ciudad á su pasada animacion.—Cortés hace que se reconcilien tlaxcaltecas y choluleses.—Cortés destina al culto católico el templo principal.—Hace que pongan en libertad á los que estaban alimentando para llevarlos al sacrificio.—Afea á los embajadores mejicanos la conducta de Moctezuma.—Niegan que haya ordenado el emperador nada contra los españoles.—Nueva embajada de Moctezuma agradeciendo lo hecho por Cortés con los choluleses.—Sube Diego de Ordaz al volcan de Popocatepetl.—Se refiere la ascension de Francisco de Montaña algun tiempo despues y su atrevida bajada por el cráter.—Se dispone la marcha para Méjico.—Los cempoaltecas piden permiso á Cortés para volverse.—Cortés se lo concede y les da muchos regalos. . . 699
- CAP. XXXVI. Sale Hernan Cortés de Cholula para Méjico.—Adhesion de los pueblos á Cortés.—El ejército encuentra dos caminos, uno mandado obstruir por Moctezuma.—Cortés toma el obstruido.—Algunas reflexiones respecto al fin que llevó Moctezuma al mandarlo cerrar.—Descripcion del valle de Méjico.—El ejército español pasa por Amaquemecan, Tlalmanalco y otros pueblos.—Quejas de los habitantes contra Moctezuma.—Moctezuma consulta con el rey de Texcoco y el señor de Iztapalapan si se deberá recibir á Cortés.—Opiniones encontradas.—Moctezuma abraza la de recibirle, y envia de embajador al

- rey de Texcoco.—Pintorescos pueblos fundados á la orilla de los lagos.  
 Iztapalapan: su importancia y su belleza. . . . . 737
- CAP. XXXVII. Sale Hernan Cortés para Méjico.—Descripcion de los puntos por donde pasa.—Calzada de Iztapalapan y su extension.—Salen á felicitar á Cortés los grandes de la corte de Moctezuma, á media legua de la ciudad.—Sus trajes.—Calles por donde entró Cortés.—Sale á su encuentro Moctezuma.—Se alojan los españoles en el palacio de Axayacatl.—Se les da un abundante banquete.—Moctezuma visita á Cortés. . . . . 767
- APÉNDICE. Instruccion que dió el capitan Diego Velazquez, en la isla Fernandina, en 23 de Octubre de 1518 al capitan Hernando Cortés, á quien con una armada enviaba al socorro de la que llevó Juan de Grijalva, vecino de la isla de la Trinidad, con derrotero á las islas de Santa Cruz, Cozumel y Santa María de los Remedios, por otro nombre Ulúa, Punta llana de la tierra que nuevamente descubrió Grijalva, hasta llegar á la bahía de San Juan, y Santa María de las Nieves, etc., sondando y reconociendo todos los puertos, entradas y aguadas de las dichas tierras: todas descubiertas por el expresado Grijalva. . . . . 791
- IDEM. Número 2.—Memoria de las joyas, rodela y ropa, remitidas al emperador Carlos V por D. Fernando Cortés y el ayuntamiento de Veracruz, con sus procuradores Francisco de Montejo y Alonso Hernandez Portocarrero, de que se hace mencion en la carta de relacion de dicho Ayuntamiento de 10 de Julio de 1520. . . . . 817

